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Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснения-
ми, без осадков; ветер переменного направле-
ния, умеренный; температура +21…+26.

18 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер южный, ночью – сла-
бый, днём – умеренный; температура ночью 
+8…+13, днём +23…+28.

19 сентября по области – переменная облач-
ность, без осадков; ветер южный, ночью – сла-
бый, днём – умеренный; температура ночью 
+10…+15, днём +24…+29.
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о единстве духовного и нравственного 
Вчера в Благовещенском соборе состоялось открытие  

X юбилейных Образовательных чтений Центрального феде-
рального округа. Более 150 представителей из 17 субъектов 
ЦФО собрались в столице Черноземья для того, чтобы обсудить 
вопросы состояния духовно-нравственной культуры современ-
ного общества, проблемы воспитания и образования подрас-
тающего поколения, развития сотрудничества государства и 
Церкви в сфере образования. В рамках чтений в Воронежском 
концертном зале пройдет церемония награждение победителей 
II (межрегионального) этапа Всероссийского конкурса в обла-
сти педагогики, воспитания и работы с детьми и молодёжью на 
соискание премии «За нравственный подвиг учителя». 

Платоновфест – в шестой раз 
Определены даты VI международного Платоновского 

фестиваля искусств: он пройдёт в Воронеже со 2 по 14 июня. 
Организаторы предполагают, что его география значительно 
расширится: идут переговоры с коллективами из США, Чехии, 
Румынии, которые ранее не были представлены на Платонов-
фесте. А ещё – о совместном проведении большой выставки 
с представителями Государственного музея изобразительных 
искусств имени А.С.Пушкина. Планируется повторить успеш-
ный проект прошлого фестиваля – концерт в меловом карьере 
Белый Колодец. Также организаторы надеются вновь создать 
живой и молодежный фестивальный арт-центр – поскольку 
по объективным причинам он уже не сможет разместиться в 
типографии «Коммуна», ведутся поиски другой подходящей 
площадки.

Самая грамотная – пенсионерка
Общегородской конкурс «Самый грамотный», приурочен-

ный к Международному дню грамотности, прошёл в Вороне-
же уже в одиннадцатый раз. Все желающие проверили свою 
грамотность в Воронежской областной научной библиотеке 
имени И.С. Никитина. Около 200 человек писали диктант, 
предложенный кафедрой общего языкознания и стилистики 
филологического факультета ВГУ. Он включал 50 трудных 
слов и небольшой текст Константина Паустовского. По словам 
организаторов конкурса, большинство написали диктант на 
«удовлетворительно». Наиболее грамотными показали себя 
представители старшего поколения. А лучше всех написала 
диктант пенсионерка Юлия Бочарова, которая подрабатывает 
библиотекарем в Воронежской академии искусств. А кто-то 
из участников конкурса умудрился поставить антирекорд, 
допустив 35 ошибок при написании трудных слов. Самые 
грамотные участники конкурса получили дипломы и подарки. 
Отмечены и обладатели каллиграфического почерка.

Последний шанс сдать еГЭ
Департамент образования Воронежской области обнаро-

довал дополнительные сроки пересдачи ЕГЭ по математике 
(базовый и профильный уровни) и русскому языку. На сегодня 
в региональной информационной системе  зарегистрировано 
454 выпускника 2015 года и прошлых лет. Экзамен по русскому 
языку  придут сдавать 45 человек, математику базового уровня 
-297, профильного уровня – 186. В субботу, 26 сентября, со-
стоится экзамен по математике двух уровней, 29 сентября – по  
русскому языку. Девятого октября будет дан последний шанс. 
Для экзаменующих откроют четыре пункта проведения экза-
мена, которые оснащены системой видеонаблюдения в режиме 
онлайн и металлодетекторами. На одном из них установят 
средство подавления сигналов сотовой связи. Наблюдатели 
смогут контролировать чистоту проведения ЕГЭ как в ауди-
ториях, так и на портале «Смотри ЕГЭ».

Театральная премия – у воронежцев
В рамках XVI Международного Волковского фестиваля, 

открывшегося на днях в Ярославле, состоялось вручение 
премий Правительства Российской Федерации имени Фе-
дора Волкова. Среди лауреатов – коллектив  Воронежского 
государственного театра кукол имени Валерия Вольховского. 
На церемонии награждения труппу представлял его директор 
Владимир Сафонов. 18 сентября воронежцы покажут на фе-
стивале свою постановку «Король Лир».

Эля БелоЗерЦеВа

В прохладное сентябрьское 
утро десять команд вступили 
в борьбу за победу. Состяза-
лись не только воронежские 
школьники и студенты, но 
и молодёжь Хохольского, 
Новоусманского районов. А 
одна из команд подошла к 
вопросу настолько серьёзно, 
что усилила свой состав пе-
дагогом. 

Соперники должны были 
пройти контрольные точки 
и при этом быть не только 
быстрыми и уметь ориенти-
роваться в городских улицах, 
но ещё знать и помнить стра-
ницы воронежской истории о 

героях Великой Отечествен-
ной войны. Ведь маршрут 
проходил по знаковым ме-
стам. Например,  по улицам 
Войцеховского, Куцыгина, 
Феоктистова, Куколкина. За 
этими именами  – судьбы 
людей, которые не отдали 
Воронеж врагу. 

В нешуточной борьбе в ход 
пошли самые разные средства 
передвижения: были отряды 
на велосипедах, на автомоби-
лях, а кто-то доверился своим 
ногам. Главное – продвигать-
ся к цели. Первой её достигла 
команда детско-юношеского 
центра «Восхождение». Она 
и стала победителем. С чем 
её и поздравляем!

Славное прошлое 
родных улиц
в рамках проекта «воронеж - город воинской 
славы» региональная общественная организация 
«наша история» организовала и провела акцию 
«оборона36», посвящённую 70-летию великой 
Победы.

Победители военно-исторической игры продемон-
стрировали не только высокую скорость, но и хоро-
шее знание военной истории Воронежа.

Ф
от

о 
ру

ст
ем

а 
д

ж
ал

и
л

о
Ва

.

анатолий КруглоВ

Своим мнением об этом и 
других аспектах проблемы по-
делились восемьдесят учёных, 
которые съехались в Воронеж-
скую область из 23 стран, на 
территории которых обитают 
бобры - Германии, Дании, Ве-
ликобритании, Швейцарии, 
Польши, Литвы, США, Канады 
и ряда других. Наш регион не 
случайно стал местом проведе-
ния симпозиума. Здесь обитает 
3500 бобров, а организатор на-
учных дискуссий - Воронеж-
ский заповедник - сыграл клю-
чевую роль в восстановлении 
их популяции на территории 
России, постсоветского про-
странства и стран Европы. 
Учёные считают, что половина 
российских бобров - воронеж-
ского происхождения.

 - Бобр способен изменять 
гидрорежим небольших водо-
токов, иногда доставляя этим 
немало хлопот человеку. От 
деятельности грызунов порой 
страдают сельскохозяйствен-
ные площади, авто- и желез-
ные дороги и другие элементы 
инфраструктуры, - сказал и.о. 
директора Воронежского за-
поведника Игорь Воробьев. 
- Универсального решения эта 
проблема не имеет. Опытом уре-
гулирования таких конфликтов 

мы и делились на симпозиуме. 
В течение трёх дней специа-

листы затронули вопросы гене-
тики, морфологии, поведения, 
экологии бобров, состояния их 
популяций, а также делились 
опытом: вид, некогда находив-
шийся на грани исчезновения, 
сегодня является «проблем-
ным» для человека и требует 
грамотного управления. 

Но дело не в ответе на во-
прос: «Каков бобр – злой или 
добр?» Учёные всего мира 
едины во мнении: бобр – по-
лезное животное, и одна из 
ключевых задач – объяснить 
это обществу. Чем и займутся 
участники симпозиума, вер-
нувшись домой. 

Бобры играют важную роль 
в поддержании биологического 
разнообразия, способствуют 
повышению уровня грунтовых 
вод, что очень важно во время 
засух. За способность бобра 
формировать ландшафты и 
новые биоценозы учёные даже 
прозвали его экосистемным 
инженером. Поэтому участник 
симпозиума профессор Бостон-
ского университета Питер Бу-
шер заявил журналистам: «Мы 
гордимся своей причастностью 
к делу изучения и сохранения 
этого вида».

Как подружиться 
с бобром?
Сегодня в воронежском 
государственном при-
родном биосферном 
заповеднике имени в.м. 
Пескова завершает 
работу седьмой между-
народный бобровый 
симпозиум, который про-
водится раз в три года. 
одной из главных тем 
научных дискуссий стала 
проблема урегулирова-
ния взаимоотношений 
бобра и человека. 

Профессор Питер Бушер.

нАукА

Борис Ваулин

Столкновение 
Тридцатилетний житель 

Павловска Александр Сырых 
12 августа 2012 года попал 
в ДТП. С автомагистрали 
М-4 «Дон» «скорая помощь» 
оперативно доставила его в 
Павловскую ЦРБ. Постра-
давшему оказали первую 
помощь, осмотрели ушибы, 
ссадины на лице и грудной 
клетке, потом сделали ком-
пьютерную томографию (КТ) 
головы и рентген левой руки, 
которая висела плетью. После 
сбора анамнеза и изучения 
снимков дежурные врачи по-
считали, что оснований для 
госпитализации нет, посколь-
ку «КТ-признаков очаговых 
образований в головном мозге 
и костно-травматической па-
тологии не выявлено».  

Пострадавший жаловался 
на сильную головную боль, но 
ему порекомендовали амбула-
торное лечение и отправили 
домой. Через несколько часов, 
ночью, Александра Сырых 
вновь доставляют «скорой 
помощью» в больницу. Ему 
вновь делают томографию, 
которая опять не вызывает у 
врачей тревоги, и пострадав-
шему сообщают, что осно-
ваний для госпитализации 
всё-таки нет, а головные боли 
скоро пройдут. 

Через день, 14 августа, 
Сырых приходит на приём в 
поликлинику к неврологу и 

просит «осмотреть его вни-
мательнее». Врач выписывает 
направление в стационар, 
однако заведующий травма-
тологическим отделением 
Сергей Пасечник отказывает 
больному в госпитализации 
и рекомендует «продолжить 
амбулаторное лечение по 
месту жительства». В течение 
последующих дней паци-
ент четырежды обращался в 
районную больницу, но, по 
его мнению, «качественного 
лечения» ему так и не было 
оказано. 

Александр Сырых реша-
ет ехать в платное отделе-
ние Павловского госпиталя 
для ветеранов войны. Здесь 
после беседы с врачами и 
тщательного обследования 
ему ставится диагноз: за-
крытая черепно-мозговая 
травма. Проходит один день 
за другим, но улучшения 
состояния пострадавший не 
чувствует. Через 21 день, 3 
сентября, он поехал в област-
ную клиническую больницу 
№ 1. Здесь провели ещё одну 
КТ и определили не только 
«ушиб головного мозга лёг-
кой степени», но и «перелом 
основания черепа на уровне 
пирамиды височной кости 
слева». Нейрохирург област-
ной больницы рекомендовал 
пациенту «лечение у невроло-
га по месту жительства».  

История удивительна. У 
пострадавшего в дорожной 
аварии человека врачи Пав-
ловской ЦРБ не находят 

опасных отклонений в здоро-
вье и трижды выпроваживают 
из больницы домой, да ещё, 
по словам самого Александра 
Сырых, сначала называют 
его «симулянтом», потом об-
виняют в том, что был пьян. 
Говорят, что пациент вёл себя 
неадекватно, его эмоции, мол, 
«зашкаливали» и выражались 
в неприличной форме. Воз-
мущение медработников по-
нять можно – многие люди, 
требующие медицинской 
помощи, ведут себя действи-
тельно нагло. Больше того, 
врачей уже убивать стали. Но 
в данном-то случае человек 
находился в возбуждённом 
состоянии после тяжёлой 
аварии. Это ведь надо диф-
ференцировать. 

Впрочем, оставим все эти 
рассуждения за скобками на-
шего разговора. Главное здесь 
в другом: заведующий отде-
лением травматолог-ортопед  
С. Пасечник имеет первую 
врачебную категорию и ра-
ботает по специальности 21 
год. Его профессионализм 
подтверждают много грамот, 
благодарностей и письма вы-
леченных им больных. Невро-
лог А. Удовенко тоже опыт-
ный врач. В таком случае, как 
два знающих специалиста не 
смогли диагностировать за-
крытую черепно-мозговую 
травму у пострадавшего, ко-
торый жаловался на сильные 
головные боли, потерю слуха, 
головокружение и тошноту? 
При таких жалобах студент 
пятого курса заподозрит не-
ладное, а они принципиально 
не захотели госпитализи-
ровать пострадавшего. Чем 
объяснить такую упёртость 
и профессиональную близо-
рукость? 

По жалобе Александра Сы-
рых департамент здравоохра-
нения Воронежской области 
начал служебную проверку и 
привлёк к ней специалистов 

областного бюро судебно-
медицинской экспертизы. 
При тщательном изучении 
документации было выявлено 
множество ошибок, допущен-
ных павловскими врачами. 
Комиссия делает однознач-
ный вывод о «некачествен-
ном оказании медицинской 
помощи пострадавшему в 
ДТП». Однако руководи-
тели ЦРБ продолжали на-
стаивать на том, что лечение 
проводилось в соответствии с 
нормативами, а что касается 
«чувств и эмоций пациента, 
удовлетворённого или неудо-
влетворённого полученной 
медицинской помощью», то 
это, мол, его личное дело. 

Чтобы выяснить, кто прав, 
пациент обратился в суд с 
иском о компенсации мо-
рального вреда. Врачи и тут 
не оплошали, заявив, что их 
бывший пациент никаких 
нравственных страданий 
не испытывал: у него были 
«объективные пережива-
ния по поводу состояния 
своего здоровья». На каком 
основании был сделан столь 
глубокомысленный вывод, и 
чем нравственные страдания 
отличаются от объективных 
переживаний – так и оста-
лось неясным. Павловский 
районный суд решил взы-
скать с ЦРБ в пользу Алек-
сандра Сырых компенсацию 
морального вреда в размере 
10 тысяч рублей. 

Истец не согласился с 
таким вердиктом и подал 
апелляционную жалобу в 
областной суд. Судебная кол-
легия по гражданским делам 
облсуда выявила негуман-
ное отношение медицинско-
го персонала больницы к 
пострадавшему: «Головные 
боли, головокружение, кро-
вотечение не были облегчены. 
Напротив, действиями врачей 
они  усугублялись». 
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Сердечная недостаточность 
Суд да дело | За непрофессионализм врачей районные больницы Павловска  
и Бутурлиновки выплатили пострадавшим сотни тысяч рублей компенсации
медработники бывают разные. одни, несмотря на 
экономические сложности, нервное напряжение, 
всеобщее нравственное отчуждение, по-прежнему 
относятся к своим пациентам, как к близким 
людям, и обихаживают их от первой до послед-
ней минуты. Другие, не принимая во внимание 
ухудшающееся состояние больного, продолжают 
хладнокровно «лечить» его по утверждённым «стан-
дартам», не думая, чем может завершиться такое 
исцеление. 

Валерий КаЗаноВ

Прав оказался мой товарищ: 
жители региона действительно 
отдали предпочтение «Единой 
России». Партия победила 
уверенно, оставив далеко по-
зади своих конкурентов. «Еди-
нороссы» не только выиграли 
в нынешней выборной гонке, 
но и улучшили свои результа-
ты. Так, четыре года назад на 
выборах в Государственную 
Думу воронежские «едино-
россы» набрали 49 процентов, 
ныне у них более 73 процентов. 
По данным Избирательной 
комиссии Воронежской об-
ласти, «партия власти» вместо 
прежних 48 получает 51 из 56 
мандатов в областной думе ше-
стого созыва. Такой результат 
ей обеспечила победа всех 28 
одномандатников и рекорд-
ный результат поддержки 
партийного списка. 

По мнению секретаря Во-
ронежского регионального от-
деления  политической партии 
«Единая Россия» Владимира 
Нетёсова,  выборы были от-
крытыми, конкурентными и  
легитимными. 

- «Единая Россия» в оче-
редной раз подтвердила, что 
пользуется поддержкой граж-
дан. Мы не боялись идти к 
нашим избирателям. Нам есть, 
что показать и есть, над чем 
работать, - отметил он.

У другой парламентской 
партии – КПРФ - результат 

куда скромнее. В нынешнем 
году у компартии лишь 10,85 
процента голосов избирате-
лей. По общему наблюдению, 
за коммунистов в основном 
голосовали люди пожилого 
возраста, для которых КПРФ 
ассоциируется с партией их 
молодости КПСС. В дальней-
шем, если, конечно, коммуни-
сты хотят побеждать, то им 
необходимо перестроиться, 
пересмотреть свои позиции. 
Впрочем, это хорошо понимает 
и секретарь Воронежского об-
кома КПРФ Сергей Рудаков, 
которого не устраивает полу-
ченный результат.

- В кризисное время про-
цент голосования за КПРФ 
должен быть обязательно 
выше. И мы должны были 
усилить своё представитель-
ство в обеих думах. Но вышло 
так, что в этот раз нам было не 
с кем объединяться. По сути, 
все партии целенаправленно 
работали против нас, - сказал 
он журналистам.

Представительство КПРФ 
в областной думе значительно 
поредеет по сравнению с тем, 
что было в 2010 году. Тогда им 
удалось провести в региональ-
ный парламент пять предста-
вителей от партии. Теперь же 
коммунисты получат только 
три мандата. ЛДПР, кстати, 
тоже потеряла одно место в 
облдуме. Удалось сохранить 
областной мандат либерал-
демократу Александру Овсян-

никову, а также «справороссу» 
Анатолию Шмыгалёву, партия 
которого сумела преодолеть 
проходной пятипроцентный 
барьер. У ЛДПР более ше-
сти процентов голосов. А вот 
«Яблоко» и «Патриоты Рос-
сии» остались не у дел. 

Несколько иной расклад 
ожидается в городской думе. 
По предварительным итогам, 
«Единая Россия» набрала 
44,68 процента голосов, 22,54 
процента – у КПРФ, 14,92 
процента избирателей прого-
лосовали за «Справедливую 
Россию», ЛДПР набрала 8,11 
процента, «Яблоко» - 3,4 про-
цента. Как пояснил на пресс-
конференции председатель 
Избирательной комиссии Во-
ронежской области Владимир 
Селянин, пятипроцентный ба-

рьер прошли четыре партии, и 
между ними распределятся 12 
мандатов. «Единороссы» при 
подобных раскладах ориенти-
ровочно смогут рассчитывать 
на шесть мест. Из 24 одно-
мандатных избирательных 
округов в 23 они взяли верх 
над своими конкурентами. 
Единственным исключением 
стал округ №7 в Левобереж-
ном районе, где победил ком-
мунист Владимир Калинин. И 
досталась она ему в жёсткой, 
драматичной борьбе с такими 
конкурентами, как действую-
щий депутат гордумы Фёдор 
Ковалёв и адвокат Алексей 
Климов, которого незадолго 
до выборов арестовали на два 
месяца и поместили в СИЗО. 
Однако это не помешало ему 
участвовать в выборах, и одно 

время он даже лидировал. Но 
в последний момент комму-
нисту Калинину удалось вы-
рваться вперёд.

Но самым неожиданным 
результатом оказалось по-
ражение в округе №11 само-
выдвиженца Галины Кудряв-
цевой, которая четырежды 
избиралась депутатом Воро-
нежской городской думы. Она 
умудрилась проиграть доселе 
неизвестному выдвиженцу от 
«Единой России» директору 
городского центра профессио-
нальной ориентации обучаю-
щихся Алексею Золотарёву. 

- Поражение Кудрявцевой 
в принципе закономерно,  - 
замечает эксперт «Коммуны», 
пожелавший остаться неиз-
вестным. – В политику она 
пришла осенью 1994 года. 

Сколько её помню, она всегда 
была заточена на борьбу: на 
борьбу с кем-то и со всеми. В 
нулевые годы она перестрои-
лась, предпочтя образ эдакого 
протестного лидера. Её ис-
пользовали когда-то открыто, 
когда-то завуалировано. Сей-
час власти не нужны помощ-
ники. Не нужна стала и Галина 
Александровна. Как мы видим, 
власть сегодня старается сде-
лать безликую, управляемую 
Думу. К сожалению, выборов 
настоящих у нас нет.

Проиграл кампанию и вер-
ный соратник Кудрявцевой 
Фёдор Ковалёв. Кто теперь 
будет возмутителем спокой-
ствия, каким была в городском 
парламенте Галина Кудрявце-
ва, пока сказать трудно.  

окончание | страница 2

Закономерные победы и поражения
продолжение темы | Воронежцы избрали новый состав областной и городской думы, которые обновились только наполовину
утром в воскресенье, 13 сентября, пригласил со-
седа пойти на избирательный участок и выполнить 
свой гражданский долг. в ответ услышал: «Спасибо 
за приглашение. Погода больно уж хороша. на дачу 
еду. Жалко время терять». Позвонил своему другу, 
а тот удивился тому, что я ещё хожу на выборы. «Да 
там же альтернативы никакой нет. «единороссы» 
всё равно победят, не сомневайся. Пошли лучше в 
гараж, у нас сегодня там клуб по интересам». Так и 
не удалось мне найти напарника.

Своим успехом в областной думе  
«партия власти» обязана прежде всего 

сельскому избирателю.  
Городской же избиратель оказался более 

взыскательным к кандидатам.
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1 Число избирателей, внесенных в списки на момент окончания голосования 1875780
2 Число бюллетеней, полученных участковыми комиссиями 1794463

3 Число бюллетеней, выданных избирателям в помещениях  
для голосования 775741

4 Число бюллетеней, выданных избирателям, проголосовавшим вне помещений 
для голосования 169952

5 Число погашенных бюллетеней 848769

6 Число бюллетеней, содержащихся в переносных ящиках  
для голосования 169932

7 Число бюллетеней, содержащихся в стационарных ящиках  
для голосования 775381

8 Число недействительных бюллетеней 19666
9 Число действительных бюллетеней 925647
10 Число открепительных удостоверений, полученных участковыми комиссиями 21110

11 Число открепительных удостоверений, выданных участковыми комиссиями 
избирателям на избирательных участках до дня голосования 10402

12 Число избирателей, проголосовавших по открепительным  
удостоверениям на избир. участках 13901

13 Число погашенных на избирательных участках открепительных удостоверений 10708

14 Число открепительных удостоверений, выданных  
территориальной (окружной) комиссией избирателям 9968

15 Число утраченных открепительных удостоверений 0
16 Число утраченных бюллетеней 1
17 Число бюллетеней, не учтенных при получении 0

18
ЕДИНАЯ РОССИЯ 697988

% 73,84

19
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 52214

% 5,52

20
ЛДПР 57320

% 6,06

21
КПРФ 102571

% 10,85

22
ЯБЛОКО 9720

% 1,03

23
ПАТРИОТЫ РОССИИ 5834

% 0,62
           ЯВКА, % 50,42

Официальные результаты  
гОлОсОвания в единОм Округе

 В соответствии с Протоколом №2 
Избирательной комиссии Воронежской 
области от 15 сентября 2015 года о ре-
зультатах выборов по единому избира-
тельному округу, протоколов №1 окруж-
ных избирательных комиссий по выбо-
рам депутатов Воронежской областной 
думы шестого созыва установлено:

- в списки избирателей на момент 
окончания голосования включено  
1 875 780 избирателей;

-  в  выборах приняли участие  
945 693 избирателя, что составляет 

50,42 процента от включенных в спи-
ски избирателей на момент окончания 
голосования.

На основании вышеизложенного и 
руководствуясь статьями 28, 89, 89.1, 
90 и 91 Закона Воронежской области 
«Избирательный кодекс Воронежской 
области», Избирательная комиссия Во-
ронежской области решИла:

1. Признать выборы депутатов Во-
ронежской областной думы шестого 
созыва по единому избирательному 
округу и по 28 одномандатным изби-

рательным округам состоявшимися и 
действительными.

2. Установить, что в Воронежскую об-
ластную думу шестого созыва избрано 
56 депутатов: 28 – по единому избира-
тельному округу и 28 – по одномандат-
ным избирательным округам (списки 
избранных депутатов прилагаются).

3. Протокол №2 Избирательной 
комиссии Воронежской области о 
результатах выборов по единому изби-
рательному округу от 15 сентября 2015 
года утвердить. 

4. Опубликовать настоящее решение, 
а также данные протокола о результатах 
выборов депутатов Воронежской об-
ластной думы шестого созыва и сводной 
таблицы о результатах выборов в газете 
«Воронежский курьер» и других сред-
ствах массовой информации, а также 
разместить на сайте Избирательной 
комиссии Воронежской области.

Председатель комиссии  
В.Е. СЕЛЯНИН

Секретарь комиссии  
А.Е. ПАНКОВ

ИЗБИРАТЕЛЬНАЯ КОМИССИЯ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ
реШение   15 сентября 2015 года  № 127/789-5  г. Воронеж

ОБ уСТАНОВЛЕНИИ ОБщИх РЕзуЛьТАТОВ ВЫБОРОВ  
ДЕПуТАТОВ ВОРОНЕжСКОй ОБЛАСТНОй ДумЫ шЕСТОгО СОзЫВА

Начало | Страница 1

Поэтому компенсацию в 
10 тысяч рублей судьи нашли 
слишком малой, а миллион 
рублей, который просил ис-
тец, слишком завышенной 
суммой, поскольку выплата 
её «может отрицательно от-
разиться на производственно-
хозяйственной деятельности 
учреждения и, как следствие, 
на оказании медицинских услуг 
населению». решили взыскать 
с больницы 400 тысяч рублей. 
То есть, по мнению судей, вы-
плата этой суммы истцу никак 
не отразится на деятельности 
Павловской ЦрБ. О врачах, до-
пустивших серьёзные ошибки 
в своей работе,  в определении 
суда ни слова. Интересная ло-
гика у нашей Фемиды. 

Шок первой степени 
В Бутурлиновскую больни-

цу 37-летнего Сергея Попова 
«скорая помощь» доставила 15 
января 2014 года в 20 часов 16 
минут. Пациент жаловался на 
общую слабость, боли в груди, 
чувство нехватки воздуха, жар 
во всём теле, головокружение, 
тошноту. По словам жены, 3-4 
дня назад во время встречи с 
родственниками муж пил пиво 
и водку, но употреблял немно-
го. реаниматолог Г.Дибровин 
осмотрел прибывшего, отметил 
ясное сознание, ритмичные 
тоны сердца, артериальное 
давление было 110/70 мм.рт.
ст., пульс 112 ударов в мину-
ту, дыхание самостоятельное. 
Ничего особого в состоянии 
мужчины он не нашёл, а потому 
отправил его в терапевтическое 

отделение. Здесь пациента 
осмотрела врач л.Питькина, 
попросила медсестру пона-
блюдать за давлением и ушла 
в ординаторскую. 

Через несколько минут дав-
ление измерили – оно упало 
до 80/60. Стала отмечаться 
синюшность ногтевых фаланг 
обеих кистей. Больного ре-
шили госпитализировать, но 
дойти до палаты он сам уже не 
смог. Врач сказала его жене, 
чтобы она оставалась вместе с 
мужем в палате, потому что ему 
«будут ставить много капель-
ниц». Для начала сделали укол 
и выставили предварительный 
диагноз: миокардиодистрофия 
алкогольного генеза, алкоголь-
ная интоксикация. То есть в 
переводе с медицинского на 
житейский язык это означало, 
что мужчина весьма перепил 
и его надо «откапывать».По-
сле укола давление несколько 
поднялось, пульс продолжал 
колебаться, но тошноты стало 
меньше и живот стал мягкий, 
безболезненный. На этом все 
и успокоились. 

В 21.00 поставили первую 
капельницу. Сергей стал жа-
ловаться жене, что ему плохо 
и не хватает воздуха. Наталья 
побежала с тревожным сообще-
нием к медсёстрам, но они не 
торопились идти в палату и 
шутили, что мужу, мол, надо 
было меньше пить. В 23.20 по-
ставили очередную капельни-
цу, а через полчаса испуганная 
жена прибежала за медсестрой: 
у Сергея посинели щёки. Че-
рез несколько минут, когда 
лицо и грудь стали багрово-
синюшного цвета, вызвали де-
журного реаниматолога. Боль-

ной дышал редко, артериальное 
давление и пульс на периферии 
уже не определялись. С 12 
ночи дыхание становилось всё 
реже, зрачки перестали реаги-
ровать на свет, тоны сердца не 
определялись. Непрямой мас-
саж сердца эффекта не дал. В 
половине первого ночи жизнь 
Сергея Попова закончилась. 

По мнению патологоанато-
мов, которые проводили иссле-
дование, смерть молодого муж-
чины наступила в результате 
хронической язвенной болезни 
двенадцатиперстной кишки и 
осложнилась кишечным кро-
вотечением. В совокупности 
с алкогольной кардиомиопа-
тией это и явилось причиной 
летального исхода. Назначен-
ная много позже комплексная 
судебно-медицинская экс-
пертиза, проведённая экспер-
тами областного бюро СМЭ, 
придерживалась такого же 
мнения. ею, правда, была от-
мечена некоторая «неполнота 
назначения диагностических 
исследований», но в целом 
«организация медицинской 
помощи врачами терапевтом 
и реаниматологом Бутурли-
новской рБ была достаточной, 
при этом привлечения каких-
либо других специалистов не 
требовалось». 

Мать умершего Валентина 
Воронова выводам и заклю-
чениям воронежских врачей и 
экспертов не поверила и через 
суд и Следственное управление 
по Воронежской области доби-
лась проведения экспертизы в 
Межрегиональном центре су-
дебной медицины и кримина-
листики в Москве. результаты 
её оказались шокирующими: 

из четырёх диагнозов, выстав-
ленных Сергею Попову, под-
твердился только один – хро-
нический токсический гепатит. 
Остальные оказались «наду-
манными и необоснованными». 
Семеро столичных экспертов, 
имеющих квалификационные 
категории и специальную под-
готовку по судебной медицине, 
тщательно проанализировали 
действия бутурлиновских мед-
работников от первой минуты 
прибытия пациента Попова в 
больницу и до последней ми-
нуты его жизни. 

В своём заключении спе-
циалисты указали на во-
семь «грубейших лечебно-
диагностических ошибок», 
девятая была вообще из ряда 
вон: «Врач-терапевт, вводя 
внутривенно пациенту инфу-
зионные растворы в больших 
объёмах, с большой скоростью 
введения за относительно 
короткий промежуток време-
ни, увеличивала сердечную 
недостаточность». То есть 
выходило так, что главная 
спасительная процедура рай-
онных эскулапов оказалась 
направлена не на спасение 
человека, а на ускорение его 
гибели. Эксперты указали 
на «крайне низкое профес-
сиональное взаимодействие 
дежурных врачей, которые 
не смогли даже определить у 
больного шок I-II степени». 
Что касается весьма обтекае-
мого заключения воронежских 
судмедэкспертов, то у москов-
ских специалистов их выводы 
«вызвали сомнения в своей 
правдивости и отсутствии за-
интересованности». 

В судебном заседании спе-

циалисты департамента здраво-
охранения и воронежские экс-
перты пытались оправдать свой 
непрофессионализм: говорили 
о тяжёлом случае заболевания, 
уверяли, что «помощь пациенту 
была оказана надлежащая», рас-
сказывали суду о сложностях 
постановки правильного тера-
певтического диагноза, оправ-
дывали свои действия и работу 
своих коллег. И никто при этом 
не сказал: «Да, в смерти этого 
человека есть немалая доля и 
нашей вины. Простите нас, если 
можете». Упрямое нежелание 
признать свои ошибки печалит 
больше всего. Сердечная недо-
статочность – это ведь не только 
сугубо медицинский диагноз.

Бутурлиновский районный 
суд решил, что «смерть Сергея 
Попова находится в прямой 
причинно-следственной связи 
с недостатками, допущенными 
при оказании ему медицинской 
помощи». Суд решил взыскать с 
Бутурлиновской ЦрБ в пользу 
матери умершего 500 тысяч 
рублей в счёт компенсации 
морального вреда. 

Однако Валентина Воро-
нова обратилась с жалобой 
в областной суд в части уве-

личения этой компенсации. 
руководители больницы тоже 
подали апелляцию, утверждая, 
что врачи ни в чём не виноваты, 
а потому и никакой компенса-
ции лПУ платить не должно. 
Изучив обстоятельства дела, 
судебная коллегия по граждан-
ским делам облсуда определи-
ла увеличить размер денежной 
компенсации морального вреда 
до 750 тысяч рублей. Плюс к 
этому больница обязана воз-
местить расходы, связанные с 
оплатой судебной экспертизы 
и представительские расходы 
на общую сумму в 161 тысячу 
рублей. 

Таков финал этого печаль-
ного дела. Получив судебный 
вердикт, руководство больницы 
«за выявленные нарушения при 
оказании медицинской помо-
щи» вынесло выговоры врачу-
реаниматологу Г.Дибровину 
и терапевту л.Питькиной. 
Заведующим отделениями 
ЦрБ «поручено обеспечить 
неукоснительное выполнение 
Порядков и стандартов меди-
цинской помощи». Помогут ли 
эти меры хоть как-то предупре-
дить подобные печальные фи-
налы – вопрос открытый. 

Сердечная недостаточность 

P.S. После того как судебные материалы вместе с жало-
бами ушли в областной суд, журналист «Коммуны» 

позвонил главному врачу ЦрБ александру Горячих и спросил 
его мнение обо всём происшедшем. 

– Ничего комментировать не буду, – ответил александр Ва-
сильевич, – судебное дело не закончено, и ещё неизвестно, какое 
решение примет апелляционная коллегия. 

Я попросил главного врача, не касаясь обстоятельств дела, 
рассказать о медработниках, оказавшихся в центре этой истории. 
руководитель районной больницы сказал, что ответит только на 
письменный запрос газеты. 26 мая сего года редакция отправила 
в Бутурлиновскую ЦрБ письменный запрос. Прошло более трёх 
месяцев – ответ «Коммуна» так и не получила. 

Начало | Страница 1

Из строительного лобби – в новом составе аж семь 
строителей-депутатов – навряд ли кто возьмёт на себя 
такую роль. У них совсем другие цели. разве что комму-
нист Константин ашифин со своими однопартийцами 
андреем Померанцевым и Владимиром Калининым 
смогут стать такими «правдолюбами», какой была, или, 
во всяком случае, пыталась быть, Галина Кудрявцева. 
Безусловно, вместе с ней уходит эпоха независимых 
депутатов, а на смену вновь приходит команда Сергея 
Колиуха. Помимо самого Сергея Колиуха мандаты по-
лучили Сергей Кудрявцев, Вадим Клёцов и опальный 
александр Тюрин, который под угрозой возможности 
надолго остаться за решёткой возместил 12 миллионов 
рублей ущерба государству и признал вину. 

Кстати, «единоросс» александр Тюрин победил в 8-м 
округе не кого-нибудь, а экс-кандидата в мэры Вороне-
жа и губернатора, коммуниста Константина ашифина, 
который всё же проходит в Думу по партийному списку. 
В любой другой стране слуга народа, отсидевший год в 
тюрьме и признавший свою вину, ушёл бы в отставку 
со всех постов. Но не в россии. единственное, от чего 
александр Тюрин отказался, так это от поста председа-
теля комиссии гордумы. Депутатом же остался. И вновь 
жители микрорайонов Масловка и Никольское, а также 
«БаМ», проголосовали за александра Тюрина. Вот такие 
у нас метаморфозы. 

Вероятнее всего, «единая россия» получит в городской 
думе Воронежа 29 мандатов из 36, ещё четыре достанутся 
коммунистам, два – «справороссам» и один – лДПр. 
«Справедливую россию» в гордуме будут представлять 
бизнесмен, бывший сотрудник прокуратуры артём ры-
марь и глава ООО «Воронежская управляющая компа-
ния» Олег Турбин. лДПр в гордуме будет представлять 
бывший полицейский Олег Бурцев.

В целом же в новый состав Воронежской городской 
думы пройдут 18 депутатов, заседавших здесь и в про-
шлом созыве. Областной парламент, где среди вновь 
избранных депутатов большое представительство врачей 
и работников здравоохранения, тоже обновился напо-
ловину. 

В общем, «единую россию» можно поздравить с 
уверенной победой, несмотря на злопыхательство про-
игравших конкурентов. Но при этом не будем забывать, 
что ей придётся в одиночку отвечать и за все социально-
экономические проблемы в стране, внимание к которым 
на время было оттеснено выборами.

Закономерные 
победы  
и поражения

Комментарий эксперта Александры 
ГЛУХОВОЙ, заведующей кафедрой 
социологии и политологии ВГУ, 
профессора, доктора политических наук:

- Прошедшие по всей стране 13 сентября выборы раз-
ных уровней не содержали в себе большой интриги, за 
исключением разве что двух-трёх моментов. Во-первых, 
было любопытно, допустят ли к выборам какую-нибудь 
из партий так называемой несистемной оппозиции. Во-
вторых, какой будет явка: тенденцией последних лет было 
очевидное и устойчивое снижение интереса к выборам, 
в особенности региональным. И, в-третьих, насколько 
честными и прозрачными будут эти выборы, тем более 
что приглашение на них международных наблюдателей 
российским законодательством не предусмотрено.

Что же мы получили в итоге? реальную оппозицию 
допустили к выборам только в Костромской области, да 
и то без большого успеха. Явка, как и предполагалось, 
оказалась низкой – в среднем по стране около 30 про-
центов. Наша область в этом плане выглядит весьма 
прилично – 50 процентов, хотя за полтора часа до завер-
шения голосования эта цифра была на 10 пунктов ниже. 
Городской же показатель едва превысил 20 процентов. 
Причин, разумеется, несколько, но дело не только в неу-
добном дне голосования. 
В конце концов, день был 
одинаково неудобным и 
в Воронеже, и в анне, но 
в районном центре   из-
биратели (или районное 
руководство?) вновь уве-
ренно (90 процентов!) 
продемонстрировали, 
как сильно они любят 
ходить на выборы. Так 
что дело не в погоде, а в 
отношении к выборам, 
точнее, в доверии к ним. 
Как видим, доверие в го-
роде Воронеже оставляет 
желать много лучшего. 

Что касается конкрет-
ных результатов, то и 
здесь заметна существен-
ная разница между го-
лосованием в городе и в 
области. Своим успехом 
(почти 74 процента) «партия власти», получающая в об-
ластной думе 51 место (больше, чем квалифицированное 
большинство),  обязана, прежде всего, сельскому избира-
телю, поскольку её результат на выборах городской думы 
заметно скромнее – 44 процента. Это же можно сказать и о 
партиях так называемой «системной оппозиции»: КПрФ 
потеряла два места из бывших пяти, «Справедливая рос-
сия» и лДПр сохранили по одному мандату. Но в борьбе 
за город эти партии показали куда лучший результат: 
КПрФ – 23 процента; «Справедливая россия» – 14,9 про-
цента; лДПр – 8 процентов. Иными словами, активный 
городской избиратель оказался более взыскательным  по 
отношению к предложенному «политическому продукту» 
и более разборчивым в своих предпочтениях, что нужно 
иметь в виду на будущее как партии большинства, так и 
оппозиции.    

Что касается нового персонального состава городской 
и областной  дум, то серьёзного их обновления не произо-
шло – 70 процентов одномандатников – это действующие 
депутаты облдумы. Немало «бывших» и в городской 
думе. Странно, что появились некоторые люди с «под-
моченной» репутацией. Это тревожный сигнал о том, 
что моральной стороной выбора некоторые избиратели 
склонны пренебречь, что, конечно, не делает им чести.

Утверждение, что эти выборы, хоть и формально, были 
своеобразной «репетицией» перед федеральным голосо-
ванием 2016 года, считаю преждевременным. До выборов 
в Государственную думу ещё целый год, а ситуация в 
стране меняется стремительно. Не факт, что она будет 
меняться в лучшую сторону, поэтому недовольство будет 
расти, а ответственность за рост цен и падение зарплат 
и пенсий должны будет взять на себя вновь избранные 
депутаты, и прежде всего –  партия большинства. От того, 
как они с этим справятся, и будет зависеть политический 
ландшафт 2016 года.  

В тему
В регионе явка избирателей 
составила 50,42 процента. 
Наибольшую активность 
традиционно проявили 
жители Верхнемамонского, 
Аннинского, Бобровского, 
Воробьёвского, 
Богучарского, Таловского 
и Панинского районов, где 
явка составила более 90 
процентов. Самая низкая 
явка была в Воронеже – 
25,45 процента. 13901 
избиратель проголосовал 
по открепительным 
удостоверениям (всего же их 
было выдано 20387). 

Николай КАРДАШОВ
г.Лиски

«Я, Деева елена Борисовна, 
родилась в городе Георгиу-
Деж…», – написала она почти 
тридцать лет назад в био-
графии при поступлении в 
эксплуатационное вагонное 
депо лиски, чтобы продолжать 
здесь семейную династию 
железнодорожников. Измен-
чивое время давно вернуло 

городу лиски его первона-
чальное название, а елена 
Деева так и осталась со своей 
рабочей пропиской по одному 
адресу. Дорожной грамоте учи-
лась у своих родителей – отца 
Бориса Васильевича, состави-
теля поездов, и мамы, Клавдии 
Михайловны, работавшей 
слесарем вагонного депо.  Сама 
она стала здесь профессиона-
лом высшего класса и десят-
кам молодых специалистов 

привила любовь к профессии 
осмотрщика вагонов, являясь 
их наставником.

У нее профессия не каби-
нетная. Дождь, гололёд, зной, 
снежная пурга – всё достаётся 
ей, идущей днём и в темень 
вдоль вереницы вагонов на 
станции лиски. её задача – не 
пропустить ни одну «болячку», 
затаившуюся в «организме» 
вагона и угрожающую безопас-
ности движения поездов. Более 
тридцати опасных вагонных 
неисправностей в год выявляет 
бдительная осмотрщица. За 
нелёгкую, но ответственную ра-
боту елене Борисовне присвое-
но высшее железнодорожное 
звание – почётный железнодо-
рожник, она дважды награж-

дена знаком «За безопасность 
движения» и именными часами 
начальника ЮВЖД.

Вместе с еленой Деевой 
почетных званий удостоились 
заведующий МТФ ООО «ер-
моловское» Николай шарков 
и заместитель председателя 
правления горрайфонда соци-
альной поддержки населения 
раиса Фурсова, более 20 лет 
проработавшая заместителем 
главы лискинского района по 
социальным вопросам. 

- Вот о ком нужно снимать 
фильмы и книги писать! - с 
гордостью за земляков от-
метил глава района Виктор 
шевцов, торжественно вручая 
им удостоверения и бархатные 
ленты почётных граждан.

К почёту привела работа
Земляки |В День города и района лискинцы назвали имена трёх почётных граждан
два года назад вместе с этой удивительной 
женщиной-труженицей, посвятившей свою жизнь 
ответственной рабочей профессии, мы радовались 
тому, что её имя занесено в книгу почёта. а теперь 
её имя звучит по не менее важному поводу – елене 
Борисовне деевой присвоено звание «Почётный 
гражданин лискинского района и города лиски».

Елена Деева – почётный гражданин Лискинского района.
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Приложение к решению Избирательной комиссии  
Воронежской области от 15.09.2015 г. №127/789-5

сПисОк изБранных деПутатОв вОрОнежскОй ОБластнОй 
думы ШестОгО сОзыва 

ОДНОмАНДАТНЫЕ ИзБИРАТЕЛьНЫЕ ОКРугА ЕДИНЫй ИзБИРАТЕЛьНЫй ОКРуг
№ округа Ф.И.О. кандидата

1 ЩУКИН Александр Васильевич от партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ»
ГОРДЕЕВ Алексей Васильевич

2 ГОЛОВАЧЕВА Татьяна Валентиновна НЕТЁСОВ Владимир Иванович
3 КИТАЕВ Евгений Петрович ИППОЛИТОВА Людмила Ивановна
4 ПОЧИВАЛОВ Сергей Николаевич ВЕРЗИЛИН Владимир Александрович
5 ХАМИН Евгений Николаевич БУЗДАЛИН Виктор Иванович
6 СВИРИДОВ Владимир Валериевич МИХИН Петр Валентинович
7 КЛИМЕНТОВ Андрей Владимирович БЛАГОВ Андрей Викторович
8 ЧЕРТОВ Евгений Дмитриевич ЖОГОВ Роман Владимирович
9 ЛУКИНОВ Дмитрий Валериевич ГОНЧАРОВ Сергей Викторович
10 МОШУРОВ Иван Петрович КУЛИКОВ Иван Иванович
11 ПРЫТЫКИН Андрей Александрович ЧУЙКО Григорий Владимирович
12 ЧУЖИКОВ Александр Владимирович ЯРКОВАЯ Оксана Николаевна
13 КНЯЗЕВ Александр Викторович ПОВАРОВ Владимир Петрович
14 КЛЮЧНИКОВ Владимир Иванович КОЛЫХАЛИН Владимир Михайлович
15 ШИПИЛОВ Василий Николаевич ИЛЬИН Александр Анатольевич
16 СЕМЁНОВ Петр Иванович ЦЫБАНЬ Александр Иванович
17 ЕВСЕЕВ Александр Васильевич ПИНКЕВИЧ Сергей Николаевич
18 КОЛОСКОВ Николай Васильевич КОЛОДЯЖНЫЙ Сергей Александрович
19 КОРОБОВ Владимир Валентинович ЕНДОВИЦКИЙ Дмитрий Александрович
20 АЛИМЕНКО Игорь Анатольевич ЛУКИН Сергей Николаевич
21 ВЕРИКОВСКИЙ Александр Евгеньевич ЧЕРНОВ Алексей Викторович
22 РЫБЕНКО Александр Николаевич ГОНЧАРОВ Юрий Федорович
23 ГАПОНЕНКО Николай Иванович ЧЕРНЫХ Сергей Владимирович

24 ЗУБАРЕВ Константин Вячеславович от партии КПРФ
РУДАКОВ Сергей Иванович

25 ЗУБКОВ Артем Николаевич ВОРОНИН Николай Иванович
26 ТРИБУНСКИЙ Сергей Иванович РОГАТНЕВ Андрей Иванович

27 ОСТРОУШКО Василий Иванович от партии ЛДПР
ЖИРИНОВСКИЙ Владимир Вольфович

28 ПЕШИКОВ Александр Александрович от партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ
МИРОНОВ Сергей Михайлович

13 сентября 2015 года  

ОФициАЛьНО веСти
неожиданный  
рейд

Комиссия по экономиче-
ской безопасности Эртиль-
ского района организовала 
межведомственный рейд по 
торговым точкам предпри-
нимателей. 

Кандидатами для провер-
ки стали бизнесмены, кото-
рые не явились на заседания 
районной комиссии, где рас-
сматривали вопросы соблю-
дения индивидуальными 
предпринимателями норм 
трудового законодательства, 
а также те, кто имеет более 
двух торговых объектов и 
при этом указывает, что не 
применяет наёмный труд. 
Нагрянув в  торговые точки, 
члены комиссии выяснили, 
что нарушены основные 
положения Трудового ко-
декса, трудовые договоры с 
наёмными работниками не 
оформлены. Эффект неожи-
данности дал положитель-
ные результаты: восемь биз-
несменов оформили своих 
работников в соответствии 
с действующим законода-
тельством. По остальным 
недобросовестным пред-
принимателям материалы 
рейда направлены в  проку-
ратуру района и инспекцию 
по труду.

О доблести, о славе
В средней школе №38 

Воронежа открыли первый 
специализированный Кабинет 
воинской славы России. 

Одним из инициато-
ров открытия музея стал 
генерал-майор, участник 
войны в афганистане, кава-
лер ордена Красной Звезды 
Степан Томашевский. С 
героическими победами рус-
ского воинства школьников 
и  гостей учебного заведения 
знакомят стенды с материа-
лами о наиболее значимых 
сражениях со времён Дми-
трия Донского. 

Тамара гАшИмОВА, 
Анатолий КРугЛОВ.



Тамара ГАШИМОВА
Новоусманский район

Детского сада в посёлке 
Шуберское Новоусманского 
района не было никогда. Даже 
в советское время дошколят 
возили в поселок Сомово. Кто 
мог – определял своих чад в Во-
ронеж, большинство же остав-
ляло их дома под присмотром 
бабушек. Так продолжалось 
до октября 2011 года. Именно 
тогда в Шуберском появился 
детский сад, равного которому 
найти трудно. Как по внешней 
и внутренней начинке, так и по 
главной составляющей любого 
образовательного учрежде-
ния — коллективу педагогов-
единомышленников.

– По проекту детский сад 
рассчитан на 155 детей, сейчас 
девять общих групп и одну 
группу кратковременного пре-
бывания посещают 305 ребят 
от трёх до семи лет, – расска-
зывает заведующий Центром 
развития ребёнка – детским 
садом «Счастливое детство» 
Дмитрий Высотин. – Возвели 
его московские строители по-
сле страшных пожаров 2010 
года в одно время со зданиями 
спортивной школы, сельской 
администрации, пожарной 
части и пекарни. Не зря го-
ворится: не было бы счастья, 
да несчастье помогло. К нам 
возят детей из Шуберского 
сельского поселения, Орлово, 
посёлка Воля. Через несколько 
лет дошкольные учреждения в 
общей сложности на 370 мест 
появятся в Орлово и Воле. С 
их открытием мы сможем при-
нимать малышей с двух лет. 
Но пока вопрос с очередью 
остается актуальным. 

В «Счастливом детстве» 
у всех групп свое название: 
«Улыбка», «Пчёлки», «Сол-
нышко»... И оформлены они 
каждая по-своему. Схожи разве 
что музыкальными центрами, 

кроватками, персональными 
шкафчиками да внушитель-
ных размеров сушильными 
шкафами для одежды и обуви 
в раздевалках. В старшей и под-
готовительной группах парты и 
стульчики регулируются по ро-
сту. Всё оборудование привезли 
строители. Они же и о безопас-
ности дошколят позаботились. 
Все восемь входов в детсад осна-
стили видеодомофонами. Кроме 
всем привычной сигнализации 
смонтировали пожарную, мощ-
нейшие системы вентиляции и 
дымоудаления, внутреннюю и 
внешнюю связь. 

Идём по детсаду и едва 
успеваем открывать рты от 
удивления. Чего только нет в 
этом огромном разноцветном 
трёхэтажном здании! Пище-
блоку с пароконвектоматами 
для приготовления пищи на 
пару, отдельным помещениям 
для хранения, разделки и при-
готовления продуктов, ком-
натам отдыха и душевым для 
персонала позавидует любой 
фешенебельный ресторан. 

А вот компьютерный класс. 
Здесь по проекту «Мой ком-
пьютер» занимаются ребята 
подготовительной группы. 

– Вместо «мышки» - ручка, 
на ней - две кнопки, - рассказы-
вает заместитель заведующего 
по воспитательной части Елена 
Сорокина. – Ребёнок привы-
кает держать её, как обыкно-
венную шариковую ручку, 
развивая мелкую моторику. Всё 
написанное им на планшете, 
отображается на экране ноут-
бука. Занятия длятся не более 
15 минут, плюс - физкультми-
нутки и пальчиковые игры. 

Рядом – методический ка-
бинет с доступом в Интернет. 
Здесь проходят педсоветы. 
Вся литература и наглядные 
пособия соответствуют новым 
федеральным образовательным 
стандартам, на которые пере-
ходят дошкольные образова-

тельные учреждения страны. 
Для коллектива «Счастливого 
детства» курсы переподготовки 
на базе Воронежского государ-
ственного педагогического уни-
верситета и института развития 
образования остались позади. 

В спортивном зале помимо 
традиционного оборудова-
ния – детские велотренажёры, 
беговые дорожки и перенос-
ные баскетбольные кольца. 
Инструктор по физической 
культуре Юлия Мануковская 
ведёт кружок «Ловкий мяч», 
учит детвору игре в баскетбол. 
С ней они встречаются и в 
бассейне. 

В музыкальном зале — муль-
тимедийный экран, форте-
пиано и огромное количество 
удивительных музыкальных 
инструментов. Африканский 
бугай и ксилофоны, звуковые 
чаши, отличающиеся друг от 
друга размером и звучанием, 
большой и малый гонги, ими-
тирующие звуки моря и дождя, 
трубки, пентотоник, трещотки, 
цимбалы, гусли, кастаньеты, 
рожки, кугиклы, ложки, ко-
пытца, металлофон, колоколь-
чики на кожаных браслетах, 
матрешки-свистульки, бала-
лайка. Даже на дровах с топо-
ром гамму можно сыграть! К 
слову, недавно музыкальный 
руководитель шуберского дет-
сада Светлана Пономарева 
заняла первое место на про-
фильном конкурсе, показывая 
мастер-класс с использовани-
ем этих инструментов своим 
коллегам из Новоусманского 
района.

– Это музыкальное богатство 
мы используем при проведении 
занятий, праздников, мастер-
классов, – поясняет Светлана 
Николаевна. – Праздничные 
костюмы для детей и взрослых 
шьём вместе с родителями под 
руководством старшего вос-
питателя Елены Сологуб. За 
четыре года удалось создать 
достойную коллекцию. Воспи-
татели участвуют и в районной 
художественной самодеятель-
ности. 

Словосочетание «проектная 
деятельность» для воспитате-
лей и сотрудников «Счастливо-
го детства», чей средний возраст 
не превышает 35 лет, не тяжкая, 
непонятно кем придуманная 
повинность, а естественная по-
требность в создании условий 

для максимального развития 
детворы. Поэтому даже карти-
ны известных художников на 
стенах коридоров составляют 
часть очередного развивающе-
го проекта.

– Выставку создали по 
авторскому проекту «Дети в 
картинной галерее», который 
разработала Елена Симонова, 
– рассказывает Елена Соро-
кина. – Для каждой группы 
создана своя подпрограмма, 
учитывающая возраст ребёнка. 
Дети знакомятся с творчеством 
живописцев, читают сказки, 
по мотивам которых были на-
писаны картины. Проект по 
прикладному искусству «Зо-
лотые ручки» ведут его авторы 
Антонина Галкина и Евгения 
Клычева. Также мы разрабо-
тали программу по приобще-
нию детей к истокам русской 
культуры, в рамках которой 
создали музей народного быта. 
Рушники, сундук, кринки, ухва-
ты, горшки, лавки, ступу, мас-
лобойку, веретено привезли из 
Эртильского, Бутурлиновского, 
Верхнехавского и Репьёвского 
районов. Родители из гипсокар-
тона смастерили русскую печку, 
воспитатели её разукрасили. 
Елена Сологуб сшила женский 
праздничный костюм села Гваз-
да Бутурлиновского района. 
Благодаря проектировщикам и 
строителям у нас очень много 
помещений для кружковой ра-
боты в отличие от стандартных 
зданий дошкольных учрежде-
ний. Даже комната для отдыха 
персонала имеется.

Главной гордостью «Счаст-
ливого детства» является 
опытно-экспериментальная 
лаборатория, созданная по 
разработанному здесь же про-
екту. Оборудование для неё 
приобрели год назад, тогда же 
для каждого юного экспери-
ментатора сшили белоснежные 
халатики. Старшая группа про-
водит эксперименты с водой, 
песком и семенами растений, 
выращивает на подоконниках 
лук. Подготовительная при 
помощи мини-метеостанции 
учится наблюдать за погодой, 
работать с микроскопом. Также 
для ребят приобрели и весо-
вую лабораторию. Но больше 
всего шестилеткам нравится 
осматривать окрестности при 
помощи подзорной трубы и 
изучать природные сообщества 

различных климатических зон. 
Где растёт саксаул или ковыль, 
обитают ежи и сороки, чем они 
питаются? Если о зайцах и во-
робьях знают все, то с тиграми 
и павлинами немного сложней. 
Зато сколько эмоций вызывает 
поиск решения задачки, едва ли 
не больше, чем сам ответ! 

Кабинеты психолога и ло-
гопеда тоже оснащены от «а» 
до «я». 

– В моём распоряжении 
имеется игровой комплект — 
набор психолога «Пертра», - де-
лится с нами педагог-психолог 
Наталья Бородина. – В начале 
каждого учебного года про-
водим диагностику ребят, 
определяем эмоциональное 
развитие, уровень мышления. 
При необходимости провожу 
индивидуальные и групповые 
занятия. Кроме этого, консуль-
тирую родителей, чьи дети не 
посещают детский сад.

Скоро в «Счастливом дет-
стве» появится сенсорная ком-
ната. Часть оборудования для 
неё уже закуплена. 

– Наши педагоги посто-
янно участвуют в районных 
и областных профессиональ-
ных конкурсах, где занимают 
призовые места, – говорит 
заведующий детсадом Дми-
трий Высотин. – Два года 
назад мы вошли в 50 лучших 
детских садов Воронежской 
области, благодаря чему фи-
нансирование на оборудование, 
методички и наглядные посо-
бия увеличилось в два раза. 
Недавно оформили заявку на 
приобретение интерактивной 
доски и её мобильного вариан-
та – интерактивной приставки. 
Они необходимы для лучшей 
адаптации наших выпускников 
в школе, с которой мы тесно 
сотрудничаем. 

Действительно, каждый шаг 
сотрудников «Счастливого 
детства» призван помочь до-
школятам понять и принять 
постоянно изменяющийся мир 
вокруг них. Будь это автогоро-
док с машинками, светофорами 
и знаками дорожного движе-
ния — подарок от губернатора 
на открытие детсада, или со-
вместное творчество детей и 
воспитателей, клуб «Веселых 
бабушек и озорных внучат» с 
конкурсами, рукоделием и чае-
питием. Нарисованные мамой 
пятерых детей, ставшей затем 
воспитателем детсада, Анто-
ниной Галкиной мультяшные 
герои на лестничных пролётах. 
Или колодец – точь-в-точь как 
в русских народных сказках, 
творение умелых рук Анато-
лия Клычева, охраняющего 
счастливое детство шуберских 
мальчишек и девчонок.
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прОдОлжеНие теМыОсобый мир «Счастливого детства»
Репортаж | В шуберском детском саду сельские дошколята изучают погоду и играют на африканском бугае

Кто спасёт Дон?
В статье «Посадили на мель», опубликованной 
в №94 за 20 августа 2015г., поднята серьезная 
проблема – состояние бассейна реки Дон, главной 
водной артерии Воронежской области и всего 
Черноземья. 

Иван ИВЛЕВ
г.Воронеж

 
Мне пришлось работать в 70-80-е годы в Лискинском 

районе председателем райисполкома и первым секретарем 
горкома КПСС. И как никому другому известно, в каком 
состоянии был Дон и речной порт. Порт действительно 
жил полноценной трудовой жизнью. Порт и река Дон 
в полной нагрузке работали на нужды района и Воро-
нежской области. В порту был прекрасный спаянный 
трудовой коллектив, возглавляемый ответственными 
руководителями, болеющими не только за свои дела, но 
и нужды района, области и страны. Активно участвовали 
в осуществлении программы шефской помощи колхозам 
и совхозам Лискинского района. Строили жильё, объ-
екты соцкультбыта. В трудные погодные годы оказывали 
непосредственно помощь селянам в уборке и перевозке 
урожая. В порту дислоцировалась речная техническая 
инспекция, возглавляемая многие годы ответственным 
человеком и руководителем Д.В.Ульяновым. Инспекция 
следила за состоянием судоходного русла реки – от Лисок 
до Вёшек Ростовской области. В её распоряжении были 
земснаряды, портовые передвижные краны и другой не-
обходимый арсенал техники для работы по чистке преград 
для судоходства.

Дон был полноводный, потому что питающие его ре-
чушки и ручьи находились под постоянным контролем. 
Ежегодно чистились, вскрывались родники, не давали 
заболачиваться пойме. Была государственная программа 
мелиорации, которая находилась под постоянным контро-
лем партийных и советских органов. Не могу утверждать, 
что эта программа была безупречной, имелись в ней недо-
статки, но в целом она была правильной и работала.

Единственное, в чем не могу согласиться с автором 
статьи, так это в том, что эта программа была «безрас-
судная» и нанесла немалый урон реке Дон и его притокам. 
Николай Кардашов судит здесь понаслышке от других 
людей, далеко стоящих от проблем мелиорации. Рубить 
лес, распахивать пойму категорически запрещалось. В 
те годы действовала сильная и дееспособная санитарная 
служба, которая следила и никому не позволяла размещать 
в пойме, в зоне ливневых вод загрязняющие объекты, 
летние пастбища и лагеря для скота. Поэтому никогда 
такого не было, чтобы санитарная служба накладывала 
своё табу на места, пляжи, где купались люди, по причине 
санитарно-эпидемиологического загрязнения. Вода в Дону 
и его притоках была чистой. 

Что мы наблюдаем сегодня? Мелиоративные отряды 
давно уничтожены, чистить малые речушки, ручьи, питаю-
щие Дон, некому и нечем. Пойма заболачивается, родники 
забиваются, закупориваются. Мне пришлось проехать по 
берегам малых рек Савала, Потудань, Битюг. Все они в 
плачевном и неприглядном состоянии. Везде по берегам 
выстроены коттеджи, стоит личный автомобильный транс-
порт. Такая же ситуация и с главной рекой. Кто ездит в 
направлении из Воронежа на Хохол и Семилуки, не может 
не заметить, что весь правый берег реки, до самой кромки, 
застроен 2-3-этажными коттеджами. Застроена вся пойма, 
люди не опасаются, что в одно прекрасное время природа 
может преподнести «сюрприз». В пойме, на территории 
колхоза «Семилукский», на месте фруктового сада выстро-
ен целый коттеджный поселок. Все это в 10-20 метрах от 
реки. Когда-то великий государь, царь Пётр I своим указом 
в защиту пойм и рек повелевал: «Тех, кто срубит дерево 
ближе 300 сажень к реке или выстроит какую-либо халупу, 
бить плетями до полусмерти». Поднялся бы царь Пётр, 
многим бы досталось «полусмертных батогов». Такие кот-
теджные поселки, или отдельно выстроенные дома, не име-
ют канализации, пользуются выгребными ямами, причём 
не всегда бетонированными. Не вовремя освобождаемые от 
нечистот, когда идут ливневые дожди, они переполняются, 
и стоки попадают в реку. Поэтому неудивительно, что в 
районе моста через реку Дон, урочища Романье, в районе 
посёлка Гремячье и других местах санитарные службы 
находят в воде дизентерийную палочку. 

Хочется сказать и о состоянии реки Усманка, проте-
кающей по дачным местам Новоусманского и Рамонского 
районов. В прошлом она была самая чистая в области, 
с глубины трёх метров просматривалось дно, водилось 
много рыбы – линь, налим, щука, карась. Увы, сегодня 
этого нет. Река заилилась, обмелела, потеряла купальную 
привлекательность, заросла болотной растительностью. 
В районе селений Парусное, Кордон, Сомово, Дубовка, 
Сосновка все берега застроены домами богатых людей, 
их обширные усадьбы прилегают вплотную к воде. От-
дельные бьют сваи, строят дома над водой, чтоб прямо из 
окна прыгать в воду… 

В районе села Сенное, на реке Воронеж, состоятельные 
люди в своё время прибрали к рукам базы отдыха, принад-
лежащие заводам «Электросигнал» и «Полюс». Забрали не 
только помещения, лечебные и бытовые корпуса, но и при-
легающий к этой территории лес. Новый хозяин обгородил 
весь прилегающий лес трехметровых деревянным забором, 
повесил вывеску, что это его частная собственность и тер-
ритория находится под наблюдением, оставив бывшим 
рабочим этих заводов узкий проход к реке. Множество 
людей купаются на небольшом пятачке реки, их покой 
часто нарушают моторные лодки, водные мотоциклы, с 
ревом, на большой скорости проносящиеся мимо. 

В общем, вызывает большую тревогу состояние и Дона, 
и Усманки, и других малых рек.

На игровых площадках «Счастливого детства»  
каждому найдётся занятие по душе.
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Три сотни мальчишек и девчонок с упоением 
играли, бегали и прыгали на залитой солнцем 
огромной площадке. Их неуёмная энергия 
волна за волной выплёскивалась на песочницы, 
горки, качели, карусели, лесенки, рукоходы 
и прочие раскрашенные яркими красками 
игровые и спортивные приспособления. Трудно 
было представить, глядя на это разноцветное, 
беззаботное детское море, что ещё пять лет назад 
здесь «красовался» пустырь. 

Занятие ведёт педагог-психолог Наталья Бородина.         Шуберские дошколята Правила дорожного движения знают назубок.

Виктор ЕЛИСЕЕВ
краевед

В 1839 году Виктор Ипатьевич 
окончил академический курс со 
степенью магистра и был назначен 
бакалавром академии в должности 
адъюнкт-профессора. Здесь перво-
начально он преподавал польский и 
немецкий языки, а затем патрологию. 
Святое Писание и труды святых от-
цов он изучил основательно, и, как 
считают, ему не было равных в этом. 
Педагогическая карьера не прельща-
ла Аскоченского, и в 1846 году он по-
кидает стены академии и становится 
советником Волынского губернского 
правления и живет в доме генерал-
губернатора Юго-Западного края 
Д.Г.Бибикова в качестве воспитателя 
одного его родственника. Через три 
года Виктора Ипатьевича переводят 
в Каменец-Подольск совестным су-
дьей, а потом вскоре назначают пред-
седателем гражданской палаты. Но 
и чиновничья карьера не прельщала 
нашего земляка. Через два года он вы-
ходит в отставку в чине коллежского 
советника, переселяется в Киев, а в 
1857 году переезжает в Петербург. 

Здесь он отдается литературной 
деятельности, которая становится 
на долгие годы, вплоть до смерти, 
единственным источником средств к 
существованию.

Первые шаги в литературе наш 
земляк сделал ещё в 1839 году, опу-
бликовав стихи и заметки в «Маяке», 
«Москвитянине», «Воскресном чте-
нии». Писал басни, повести, стихи, 
исследования, драмы, сатирические 
очерки, религиозно-нравственные рас-
сказы. Позднее современники отметят, 
что Аскоченский был по призванию 
публицистом и приобрел «на поприще 
журналистики громкую, но печальную 
известность, не принеся, вследствие 
своих крайних охранительных воз-
зрений, той пользы, которой можно 
было бы ожидать при его даровании, 
остроумии и знаниях».

В 1846 году выходит его «Собрание 
стихотворений». Широкую извест-
ность снискало его драматическое про-
изведение в четырех картинах «Марфа 
Посадница или падение Новгорода». 
Но большую популярность литератору 
принес роман «Асмодей нашего вре-
мени». Он быстро разошелся в первом 
издании. В нем Аскоченский впервые 

выступил в роли обличителя безнрав-
ственности и атеизма. 

Известен он и как историк. Им на-
писано «Краткое начертание истории 
русской литературы», составленное из 
цикла лекций, которые автор читал в 
свою бытность в одном из женских пан-
сионов Киева. Его перу принадлежит и 
двухтомный труд «Киев с древнейшим 
его училищем-академией». В 1863 году 
Виктор Ипатьевич издал новый труд 
«История Киевской духовной акаде-
мии по преобразованию её в 1819 году». 
Эта работа была как бы продолжением 
первой и создавалась строго на основе 
архивных материалов. В двухтомном 
труде значительную часть занимали 
биографии бывших воспитанников 
Киевской духовной академии.

В  и ю л е  1 8 5 8  г о д а  в  С а н к т -
Петербурге под редакцией Аско-
ченского вышел первый номер «До-

машней беседы». Позднее она стала 
выходить еженедельно и сначала 
предназначалась для простолюдинов. 
Да и сама цена говорила за себя – всего 
5 копеек за номер. Но вскоре формат 
издания изменился. С двадцатого 
номера  в газете появляется новый 
отдел «Блестки и изгарь». С едким 
сарказмом и остроумием автор и 
издатель выступал против распро-
странившихся в русском обществе 
атеизма и неверия, против бездумного 
увлечения либерализмом. Редактор 
Аскоченский в своем детище высмеи-
вал все западноевропейское в обще-
ственной и государственной жизни. В 
1860 году появилось его «Чтение для 
православного русского народа». За-
тем  увидели свет «Записки звонаря», 
«Письма с того света», «Панорама или 
Очерки современной жизни в трёх 
частях», где он перепечатал своего 
«Асмодея нашего времени», дополнив 
его несколькими новыми главами. Из-
вестен он и как переводчик. Его перу 
принадлежит перевод трагедии «Кар-
патские горцы» польского драматурга 
И.Коржениовского.

Первоначально «Домашняя беседа» 
имела большой успех у читателей, 
но затем стала влачить жалкое суще-
ствование. И вот 5 ноября 1877 года 
в газете появилась следующая пу-
бликация: «Грустное, но необходимое 
объявление подписчикам, читателям 
и почитателям «Домашней беседы». 
Редактор-издатель «Домашней бесе-
ды» Виктор Ипатьевич Аскоченский, 
19 лет прослуживший верой и правдой 
общественно-литературному делу в из-
дании «Беседы», которая всегда была 
врагом духа века сего и стояла крепко 
на твердой почве святого православия 

и народности русской, вследствие 
усиленных занятий, 23-го октября по-
ражен нервным ударом (воспаление в 
мозгу) и на днях отправлен в больницу. 
Надежда на скорое его выздоровление 
довольно сомнительна. И потому как 
выпуск дальнейших нумеров «До-
машней беседы» за текущий год, так 
и подписка на «Домашнюю беседу» 
в будущем 1878 году, впредь до по-
правления здоровья редактора, пре-
кращается. Жена редактора, Татьяна 
Владимировна Аскоченская, в глубо-
кой горести о серьезной болезни ея 
мужа, который жил единственно  тру-
дами издания журнала и теперь, кроме 
значительных долгов, не оставил ей с 
четырьмя детьми никаких средств даже 
и к дневному пропитанию, покорнейше 
просит гг. подписчиков извинить ея 
больного мужа за недоимку нумеров 
«Домашней беседы» в текущем году 
и по христианскому братолюбию по-
молиться  о его выздоровлении, для 
поддержки его бедного семейства и 
убитой горестью жены его».

После смерти В.И.Аскоченского 
(произошло это печальное событие 
18 мая 1879 года) в журнале «Исто-
рический вестник» за 1882 год были 
опубликованы его воспоминания. По 
меткому выражению Ф.И.Булгакова, 
«Дневник Аскоченского» представляет 
целую энциклопедию, какая только до-
ступна силам одного человека».

Умер В.И.Аскоченский в отделении 
душевнобольных Петропавловской 
больницы Петербурга. Более полутора 
лет  здесь он находился на излечении, 
но медицина оказалась бессильна. По-
видимому, у нашего земляка был рак 
мозга. А эта болезнь неизлечима и по 
сей день.

Атеизма враг нещадный
Страницы истории
Писатель Виктор Ипатьевич Аскоченский родился 1 октября 
1813 года в Воронеже в семье священнослужителя. Его отец 
был преподавателем-наставником в нотном пении всех цер-
ковнослужителей Воронежской губернии. Завершив домаш-
нюю подготовку, Виктор Аскоченский поступил в Воронежскую 
духовную семинарию. После её окончания его как одного из 
самых лучших выпускников направили на учебу в Киевскую 
духовную академию. Здесь он с усердием занимался богослов-
скими и историческими науками.  

Виктор Аскоченский.

Вести

Ладушка принесла победу
Журналистка петропавловской районной газеты «Родное При-

донье» Лина Кузнецова вошла в число финалистов Всероссийского 
конкурса фотографии «Из жизни птиц», организатором которого 
выступил Государственный Дарвинский музей. 

Всего на конкурс было представлено свыше 1700 фотогра-
фий фотомастеров из России, Татарстана, Белоруссии, Латвии, 
Германии, Китая и даже Новой Зеландии. На суд взыскатель-
ного жюри Лина Кузнецова отправила фото птенцов ушастых 
сов и обыкновенных домашних кур. Последние и принесли 
ей победу. Снимок девочки Юли и курочки Ладушки вошел 
в число лучших 97 фоторабот. Все они выставлены в Дарвин-
ском музее.

Юные друзья Маршака 
В рамках Года литературы в России и проекта «Воронеж – 

культурная столица СНГ» в библиотеке №25 имени В.М.Пескова 
прошла акция «Дружите, дети, с поэзией Маршака». 

Почитать любимые стихи замечательного детского поэта и 
переводчика пришли юные воронежцы. Ребята из 4-го класса 
«Б» средней школы №81 показали небольшой мини-спектакль 
на основе стихотворений Самуила Яковлевича. Желающих вы-
ступить было так много, что образовалась небольшая очередь. 
С удовольствием юные читатели вспоминали строки нашего 
земляка. 

Анастасия ВоронинА, Василий ЧерноусоВ. 



4 | № 107 (26496) | Четверг, 17 сентября 2015 года | КОММУНА www.communa.ru 

За содержание рекламы  
ответственность несет рекламодатель.

Материалы под рубриками  
«Слово депутату», «Воронежская марка»  

публикуются на договорной основе.

Телефон доЧернего издания  
«Коммуны»

«Коммуна плюс» 8 (473) 251-24-88.

телефоны редаКции:
для справок 8 (473) 2512487.

отделы:
региональных проектов 8 (473) 2533210.
общественнополитической информации  

8 (473) 25514-74.
Социальных проблем и права 8 (473) 2556823.

Культуры 8 (473) 2532947.
Экономики 8 (473) 2550846.

образования, семьи и воспитания 8 (473) 255-68-23.

адрес издателя и редакции: 394036, г.Воронеж, ул.Комиссаржевской, 4а. факс 2512487, еmail: mail@kommuna.ru, Internet: www.communa.ru

Газета выходит по вторникам, четвергам и пятницам.

Подписные индексы: 51156, 51214, 51221, 51213.  
Заказ № 2600. Тираж номера – 9810 экз. 

Время подписания номера в печать: по графику  19.00, фактически  в 19.00.

еженедельный тираж  32720 экз.

отдел реКламы
тел./факс 8 (473) 2390088, тел. 293-93-70.

УчредиТель и иЗдаТель:
ооо «редакция газеты «Коммуна»

Главный редактор В.Г.руденКо.
дежурный по номеру Марина КалиНиНа.

Газета зарегистрирована в ЦентральноЧерноземном межрегиональном 
территориальном управлении Минпечати РФ 16 сентября 2003 г.  

Регистрационное свидетельство ПИ №60851.

Отпечатано с готового оригинал-макета заказчика  
в ОАО ИПФ «Воронеж»  

(394077, г. Воронеж, ул. Генерала Лизюкова, 2). 

адресная рассылка: Москва, С.Петербург, рязань, Белгород, 
Курск, липецк, Орел, Тамбов, ростовнадону, Волгоград, Саратов, 

Самара, Н.Новгород, Псков, Красноярск, Ханкала, Киев, луганск, 
Минск, Могилев, Кишинев.

цена 7 руб.

12+

Дикость бьёт  
в дома и души

Вот уже лет семь жителям 
ряда домов по проспекту Па-
триотов и дома №13 по ули-
це Комарова в Воронеже не 
даёт покоя «живая» музыка с 
летней площадки кафе-бара. 
Хотя оно и находится не по 
соседству с жилыми домами, а 
на противоположной стороне 
Курской трассы, многократно 
усиленные мощной аппарату-
рой песнопения перекрывают 
все прочие звуки. Аппаратура 
установлена на самом краю 
открытой летней площадки, 
«прямой наводкой» на жилые 
дома. Громкость такая, что 
слышны даже топы-прихлопы 
гуляющей в заведении пьяной 
публики. 

Певцы – посредственные, 
песни – пошлые, репертуар 
– заезженный, слушать невмо-
готу. Эти «живые» концерты 
проходят до часу-двух ночи. 
После подобного ещё часа 
полтора никак не угомонятся 
веселящиеся граждане: крики, 
смех, разборки, ругань…

Жильцы неоднократно об-
ращались в администрацию 
кафе. Тщетно. Чуть ли не до 
драки доходило, а после – ещё 
громче врубали музыку. Пи-
сали и в Роспотребнадзор, и в 
отдел МВД, и в  прокуратуру. 
Звонили и дежурному мэ-
рии. Полиция приезжала, и на 
какое-то время музыка стихала, 
а потом опять продолжалась 
«разгуляй-малина». Подписи 
под жалобами собирали в со-
седних домах. А инстанции 
огорчали. В полиции посо-
ветовали обратиться в Роспо-
требнадзор. Роспотребнадзор 
пообещал прислать человека 
на ночь, чтобы замерить гром-
кость и проверить, но так и не 
прислал.

Правда, сейчас громкость 
поубавили, и уже можно за-
сыпать. Но иногда, особенно 
когда в кафе свадьбы, гулянки, 
праздники, принимаются за 
старое. А чего стоят «атаки» 
пиротехники после 23 часов?! 
Салюты неслабые устраивают. 
Дети пугаются.

Вместе с жильцами этих 
многострадальных домов мы 
обсудили ситуацию и пришли 
к выводам. Грубейшим образом 
нарушается право на 
отдых, гарантирован-
ное Конституцией и 
законами, в том числе 
принятым областной 
думой 27 октября про-
шлого года Законом 
«Об обеспечении ти-
шины и покоя граждан 
в ночное время на тер-
ритории Воронежской 
области». Людям при-
чиняются физические, 
душевные и моральные 
страдания. Низкопроб-
ная музыка опошляет, 
прививает дурной му-
зыкальный вкус. Тем, 
кому утром на работу или учё-
бу,  не дают высыпаться. Учи-
теля рассказывали, что дети в 
классе просто засыпают.

А рядом с домом №13 по 
улице Комарова, в 30 метрах, 
находится ещё одно кафе. Там 
года два пели вживую. Очень 
громко. И тоже пошлятину. 
Сейчас вроде бы поутихли, 
но иногда летом всё же безум-
ствуют. Здесь больше досажда-
ет пьянь, которая там крутится 
часов до двух, и музыка из 
паркующихся рядом с этим 
кафе автомобилей. У этого 
кафе – особенно после пьянки 
– происходят страшные раз-
борки. Очень много пьяных 
женщин, дикие крики, драки, 
мордобой. 

Напрашивается вопрос: по-
чему нет постов полиции в 
таких окраинных местах? На 
громкую музыку по ночам из 

автомобилей полицейские 
тоже не обращают внимания. 

Очевидно, что нужны какие-
то узаконенные нормативы для 
подобных заведений, и чтобы 
они соблюдались безукосни-
тельно. Нарушил – лишать 
лицензии.

Строить и жить  
помогает?

Общежитие или любая 
коммунальная квартира – на-
стоящий пчелиный улей, шум 
в котором не прекращается ни 
днём, ни ночью. Бывают, конеч-
но, периоды затишья, но чаще 
всего это перед бурей. Побывав 
и прожив не менее десяти лет 
в общежитиях, среди которых 
были и типичные российские 
студенческие, и заводские, и 
общежития-хостелы за рубе-
жом, с уверенностью можно 
заявить – тишина здесь только 
снится. 

Конечно, самые шумные и 
бесшабашные – это студенче-
ские общаги. Здесь веселье, 
музыка, громкие выяснения 
отношений не затихают даже 
в период сессии. Иногда хоте-
лось попросить преподавате-
лей принять экзамены у всех 
курсов в один день, чтобы в то 
время, когда ты готовился к 
экзамену, не завидовать радую-
щимся в коридоре товарищам, 
поющим под гитару о том, что 
ещё одно испытание уже по-
зади. Конечно, всегда можно 
выйти и нарушить веселье, 
грозно топнув ногой и раз-
махивая ещё незаполненной 
зачёткой. Сложно провернуть 
такой фокус в общежитии с 
иностранцами. Они всегда 
могут притвориться, что не 
разговаривают ни на русском, 
ни даже на английском. Осо-
бенно трудно с африканцами. 
Их горячая кровь так и требует 
барабанных перестуков по лю-
бому поводу – они одинаково 
будут галдеть и шуметь, если их 
любимая футбольная команда 
выигрывает или проигрывает. 

Конечно, никто серьёзно 
не будет ругаться в студенче-
ском общежитии из-за шума. 
По регламенту в нём есть и 
время отбоя, и вахтёры, и ка-
рательные меры за нарушение 
дисциплины. Но что поделать, 
если из динамиков льются не 
децибелы, а вибрации молодых 
сердец?

Немного иная ситуация в 
семейных и бывших завод-
ских общежитиях. Ночью там, 
как правило, тихо, а вот днём 

– шум, гам и кавардак. По-
зитивная советская песенка 
про коммунальную квартиру 
и дружбу народов редко на-
ходит подтверждения в суро-
вых российских реалиях. Не 
случайно упоминается дружба 
– основная доля шума прихо-
дится на крик. Да, да, именно 
громогласный, забористый и 
нечленораздельный! Именно 
крик является цементом отно-
шений в этих местах. С его по-
мощью ремонтируются стены, 
моются полы, загрязняются 
души и разбиваются сердца. 
Постоянно кто-то кого-то за 
что-то ругает. Ссорятся на всех 
этажах, изредка прерываясь на 
просмотр телевизора и работу 
перфоратором. Обращаться в 
полицию никто не собирается 
– что толку, если это сцепы от-
ношений, которые не растащит 
ни один правовой локомотив. 

Шашлыки у песочницы
Баба Маша, согнутая годами 

чуть ли не пополам, часто-часто 
шаркала ногами, спеша в суббо-
ту по одной из улиц в Ленин-
ском районе Воронежа к своей 
подружке бабе Шуре. При этом 
она прикрывала руками то 
одно, то второе ухо. Было вид-
но: серчает. И действительно, 
торопилась она пожаловаться 
соседке. На её внуков. 

Баба Шура сидела на ла-
вочке, опершись на палочку. И 
немудрено, обеим – под 90.

– Слышь, Шура, ну что же 
это такое? Не могу вынести 
этого скрежета, хоть убей, – на-
чала гостья.

– Да не шуми ты, 
– осадила её хозяйка. 
– Видишь, ребята дело 
делают. Вон уже опор-
ную стену бетоном за-
лили, землю разров-
няли. Осталось трубы 
порезать и установить, 
плиточку выложить и 
сетку натянуть. Потом 
лавки со столом по-
ставят, а для малышни 
нашей соорудят песочницу с 
качелями. Детворе понравится. 
И мамкам – тоже: под машину 
никто не попадёт, да и кошки с 
собаками не нагадят.

– Так больно громко же…
– А когда им ещё мастерить 

у дома? Всю неделю – на ра-
боте. Вот и остаются только 
выходные.

Баба Маша из-за грохота и 
скрежета с трудом разбирала 
сказанное подругой. Но смо-
трела на спорую работу ребят и 
невольно улыбалась уголками 
губ. Затем потихонечку пото-

пала домой. 
Часов в девять вече-

ра, уже при включён-
ных лампочках, ребята 
собрали инструменты, 
умылись, переоделись 
и, довольные собой, с 
шутками-прибаутками 
уселись неподалёку от 
своей любимой бабули 
пить честно заслужен-
ное пиво. А чего не быть 
хорошему настроению? 
И дело сделали, и свер-
нулись не поздно, так 
что соседи спокойно 
могли лечь отдыхать.

На другой день ве-
чером у скамеек рядом с пе-
сочницей и новыми качелями 
компания парней и девчат на-
чала жарить шашлыки. Вовсю 
гремела музыка, и неслось по 
частному сектору то «Вы меня 
не трогайте…», то про борода-
того мужчину-красавца. Что-то 
праздновали. И баба Маша, 
конечно, напряглась: а вдруг, 
охмелев, компания затянет 
свои гульки и не даст уснуть. 
Но всё обошлось. Как только 
стемнело, шутки и смех, словно 
по команде, утихли. И только 
привычно для неё громко били 
по железной крыше падающие 
яблоки. И бабе Маше снилось 
этой ночью, как она, моло-
дая, громко и красиво пела на 
празднике в деревне. И никто 
её за это не ругал. Наоборот – 
хвалили…

Картина в этом случае почти 
идиллическая.

Совесть важнее  
штрафов

Три характерных зарисовки 
из жизни мегаполиса. Порыв-
шись в памяти, кто-то может 
добавить своих ярких красок 
и деталей, но в целом картина 
понятна. О том, что проблема 
является актуальной, свиде-
тельствует и редакционная 
почта. Например, жительница 
улицы Калужской Воронежа 
Валентина Швецова пишет 
о том, что люди, живущие в 
частном секторе, тоже всё чаще 
чувствуют себя некомфортно  
и хотят быть избавленными от 

«цивилизации» в виде город-
ского шума. В другом письме 
воронежец Сергей Семенов 
жалуется на строителей, воз-
водящих новое жилье: шум, 
гул, стук, скрежет особенно 
слышны ночью, не дают людям 
из соседних домов нормально 
отдыхать. А ещё мы не упомя-
нули шумно работающие кон-
диционеры супермаркетов на 
первых этажах жилых домов. 
Серьёзную ответственность 
должны нести должностные 
лица – директора магазинов, 
строительных организаций. 

Возможно ли найти пути 
решения проблемы?  

Первое, что приходит в го-
лову: конечно, людей нужно 
более широко информировать 
о том, что действует Закон 
«О тишине» и что нарушать 
его нельзя. Может, было бы 
полезно развесить его текст 
на остановках, парковках, во 
дворах? Люди же не знают об 
этом почти ничего. Возможно, 
стоит включить пункт «о тиши-
не» в программы воспитания в 
детсадах и школах. 

Можно предложить пред-
ставителям молодежных дви-
жений, проводящим, к при-
меру, рейды против продажи 
спиртного подросткам, «уда-
рить» по очагам дикого шума. 
То есть необходимо решать, 
выводить проблему на уровень 
общественно значимой.

Должен главенствовать За-
кон, но почему же у нас власти, 
законодатели и добропорядоч-
ные граждане оказываются 
бессильны перед владельцами 
кафе и пьяными ресторанными 
певичками, руководителями 
торговых сетей и строек? Неу-
жели на них нет управы? 

Депутат Воронежской об-
ластной думы, один из ини-
циаторов принятия Закона «О 
тишине» Анатолий Шмыгалёв 
в комментарии для «Комму-
ны» подчеркнул: действитель-
но, вопрос контроля исполне-
ния этого закона стоит остро. 
И одной из главных про-
блем он считает применение 
незначительных штрафных 
санкций. Кодекс об админи-
стративных правонарушениях 
предусматривает штрафы от 
500 рублей. Он выступал с за-
конодательной инициативой 
увеличения минимального 
штрафа для физических лиц 
до 3000 рублей. Проект, к со-
жалению, отклонили. Депутат 
полагает, что важно через ис-
полнительскую дисциплину 
воспитывать правовое самосо-
знание и личную ответствен-
ность граждан. 

В Управлении Роспотреб-
надзора по Воронежской об-
ласти тоже признают остроту 
и актуальность поднятой  про-
блемы. На редакционный за-
прос руководитель Управления 
Игорь Механтьев сообщил, 
что в первом полугодии 2015 
года поступило 139 жалоб на 
нарушение тишины и покоя 
граждан в ночное время, что 

на 14 жалоб больше, чем 
за аналогичный период 
прошлого года. И это не-
смотря на то, что по вы-
явленным нарушениям 
Управление направляет 
материалы проверок в 
судебные органы, а после 
доведения хозяйствую-
щими субъектами уровня 
звука до гигиенических 
нормативов проверяет ис-
полнение предписаний.

Выходит, что регио-
нальный закон, штрафы и су-
дебные решения не производят 
того эффекта, на который рас-
считывали? А если это так, то 
чего не хватает?

Корень проблемы, думается, 
находится гораздо глубже, и во-
все не в плоскости карательных 
мер. Ведь те бьют только по 
кошельку и совершенно не за-
трагивают сердца и души. Про-
блема - в нашем менталитете. 
И это доказывает конкретный 
пример, приведённый в за-
рисовке из жизни о частном 
секторе. 

Многие понятия – честь, 
уважение, стыд, добро и зло 
– закладываются еще в юном 
возрасте в семье, в детском 
садике, в школе. Ну не станет 
воспитанный человек делать 
тех вещей, которые ущемляют 
права и свободы другого!

Задача такого воспитания, 
конечно, значительно сложнее. 
Но и гораздо важнее!

А что об этом думает чита-
тель? Может быть, у кого-то 
есть более действенные спо-
собы решения данной про-
блемы?

Покой нам только снится
аналитика на каждый день | Как в условиях города справиться с шумом, который превращает нашу жизнь 
 в кошмар, мешая жить и полноценно отдыхать?

Светлана ВороБЬЁВа,  
анатолий ХруСТалЁВ,  
Юрий Шамин

Шум в многоэтажках и в частном секторе сопрово-
ждает нас всегда и повсюду. Речь не о дневных зву-
ках: не о визге тормозов автомобилей на оживлённой 
трассе и шуршании листьев на ветках деревьев, не о 
громких разговорах соседей и лёгкой музыке из лет-
него кафе, не о щебете птиц и гудках проносящегося 
вдалеке тепловоза. Мы о том, что превращает для нас 
вечер, и особенно ночь, в кошмар. О том, что мешает 
нам жить и полноценно отдыхать. Словом, читайте три 
зарисовки с натуры и размышления по этому поводу.

В Тему
«много шума и ничего»
В статье под таким названием «Российская газета» подняла 
один из аспектов проблемы, ставшей темой нашей публика-
ции. Он обозначен так: «За буйство на улице и шумные ве-
черинки дома полиция отказывается наказывать». Как выяс-
нилось, выход из ситуации ищут на федеральном уровне. В 
чём тут дело? Оказывается, громко петь после 23.00 и иным 
образом нарушать покой соседей в настоящее время можно 
совсем безнаказанно. Поскольку соответствующая статья 
прописана не в федеральном Кодексе об административных 
правонарушениях – КоАП, а в региональном. Местные же 
законы, регламентирующие наказания за нарушения обще-
ственного порядка, как выяснилось, полицейские исполнять 
отказываются. Для изменения ситуации требуется заклю-
чить специальные соглашения между МВД и регионами. Но 
на сегодняшний день ни в одном из регионов соглашения 
между полицией и местными властями до сих пор не за-
ключены. Обсуждение парадоксальной ситуации и поиск 
путей решения этой проблемы в Госдуме запланированы на 
сентябрь.

Налоговая служба проводит 
дни открытых дверей 

для налогоплательщиков – физических лиц!
Они пройдут 18, 19 сентября 2015 года во всех 

налоговых инспекциях г.Воронежа и Воронежской области.
18 сентября 2015 года (пятница) с 08.00 до 20.00
19 сентября 2015 года (суббота) с 10.00 до 15.00

В рамках мероприятия все желающие смогут больше узнать о по-
рядке исчисления и уплаты налога на имущество физических лиц, 
земельного и транспортного налогов.

Специалисты налоговой службы подробно расскажут о том, кто 
должен уплачивать имущественные налоги, в какие сроки, какие 
ставки и льготы применяются в конкретном муниципальном об-
разовании, а также ответят на другие вопросы граждан по теме 
налогообложения.

Все желающие смогут прямо на месте подать заявление в на-
логовую инспекцию при обнаружении некорректных сведений в 
уведомлении.    

Кроме этого, налогоплательщики смогут подключиться к Интернет-
сервису «Личный кабинет налогоплательщика для физических лиц». 

Сердечно поздравляем  
нашего коллегу

Сергея  
Львовича

КройчиКа
с днём рождения!

Искренне желаем ему  
отменного здоровья,  

творческих достижений  
и успехов!

«Коммуновцы».

 Грубейшим образом наруша-
ется право на отдых, гаранти-

рованное Конституцией и законами, 
в том числе принятым областной 
думой 27 октября прошлого года 
Законом «Об обеспечении тишины 
и покоя граждан в ночное время на 
территории Воронежской области». 

 В Управлении Роспотребнад-
зора по Воронежской области 

тоже признают остроту и актуальность 
поднятой  проблемы. На редакцион-
ный запрос руководитель Управле-
ния Игорь Механтьев сообщил, что в 
первом полугодии 2015 года поступи-
ло 139 жалоб на нарушение тишины и 
покоя граждан в ночное время, что на 
14 жалоб больше, чем за аналогичный 
период прошлого года. 

«Связано такое положение дел, скорее всего, 
с окончанием поры отпусков – люди вернулись 
в город и стали более тщательно контролиро-
вать свои платежи, в том числе коммунальные, 
– комментирует ситуацию начальник департа-
мента по работе с гражданами-потребителями 
ПАО «ТНС энерго Воронеж» Александр Исаев. 
– Тем не менее нам хотелось бы напомнить во-
ронежцам о том, что существует большое коли-
чество возможностей оплаты электроэнергии, 
в том числе и дистанционные». 

Сегодня оплачивать квитанции за свет 
можно:

• через систему удобных платежей А3; 
• через Сбербанк online;
• через терминалы КиберПлат и Cоmеpay, 

РНКО «Платежный центр», ООО НКО «Ра-
пида», 

• Легкий платеж МТС;
• в кассах участков «ТНС энерго Воро-

неж»;
• в отделениях почты России; 
• в отделениях банков;
• через Интернет в личном кабинете на сай-

те «ТНС энерго Воронеж» (https://voronezh.
tns-e.ru).

По многочисленным просьбам наших по-
требителей теперь оплата электроэнергии через 
Интернет посредством банковской карты стала 
доступна и проста как никогда! Совершить 
платеж теперь можно, не проходя процедуру 
регистрации на сайте!  Для оплаты вам необ-
ходимо лишь ввести номер вашего лицевого 
счета и желаемую сумму. 

Специалисты «ТНС энерго Воронеж» на-
поминают, что выплатами за услуги электро-
снабжения можно управлять. Если у вас 
планируется долгосрочный отъезд, и вы не 

будете проживать по адресу, у вас есть воз-
можность приостановить начисления объемов 
электроэнергии по индивидуальному прибору 
учета и избежать лишних хлопот в дальнейшем, 
связанных с доказательством своего отсут-
ствия. Написать заявление о приостановлении 
начислений по индивидуальному потребле-
нию электроэнергии на время отпуска можно 
на сайте «ТНС энерго Воронеж» — http://
voronezh.tns-e.ru, а также на своем участке 
обслуживания бытовых абонентов ПАО «ТНС 
энерго Воронеж» по месту жительства. 

Обращаем ваше внимание, что в соответ-
ствии с правилами предоставления комму-
нальных услуг, утвержденных Постановлением 
Правительства РФ от 06.05.11 №354, «…не 
подлежит перерасчету в связи с временным 
отсутствием потребителя в жилом помещении 
размер платы за коммунальные услуги на обще-
домовые нужды».  

Т.е., объемы электроэнергии на ОДН вы 
будете обязаны оплатить, даже несмотря 
на длительное отсутствие (собственник по-
мещений в многоквартирном жилом доме, 
принадлежащих ему на праве общей долевой 
собственности, обязан оплачивать коммуналь-
ные расходы на их содержание).   

Реклама.

«ТНС энерго Воронеж»  
напоминает абонентам  
о способах оплаты электроэнергии
Энергетика |  Специалисты ПАО «ТНС энерго Воронеж» отме-
чают, что платёжная дисциплина потребителей электроэнергии 
несколько улучшилась по сравнению с летним периодом
марина рудаКоВа, 
пресс-секретарь ПАО «ТНС энерго Воронеж»

  Коллектив редакции газеты «Коммуна» выражает искреннее соболезнование 
заместителю генерального директора Алексею Ивановичу Соловьёву в связи с 
безвременной кончиной его сестры Татьяны Ивановны Лещёвой.

КОРОТКО

twitter.com/KommunaNews
оБо ВСЁм

Реклама.

ВеСТИ
«Юбилейный» малыш

В территориальном отделе загс Поворин-
ского района зарегистрировали двухсотого 
новорождённого. 

«Юбилейным» малышом стал песковчанин 
Илья Тепляков.У Юрия и Екатерины Тепля-
ковых теперь трое детей. В торжественной 
обстановке начальник отдела загс Наталия 
Сычева поздравила теперь уже многодетную 
семью Тепляковых и с добрыми пожеланиями 
вручила главе семейства подарочные сертифи-
каты. Радость семьи разделили председатель 
районного женсовета Заслуженный учитель 
России Галина Каменева и настоятель храма 
Иконы Казанской Божией Матери протоиерей 
Михаил Лобец. Они преподнесли многодетной 
семье подарки для малыша. 

 «Доброе сердце»
Акцию под таким названием для ребят из 

многодетных и малообеспеченных семей, а 
также детей, оказавшихся в трудной жизнен-
ной ситуации, провели сотрудники Госавтоин-
спекции совместно с  инспекторами по делам 
несовершеннолетних ОП №7 УМВД России 
по Воронежу. 

Полицейские организовали для юных участ-
ников дорожного движения тематическую игру 
«Школа полиции». Пока ребята постигали 
Правила дорожного движения, с их родителями 
также были проведены занятия.

Лучший психолог-спасатель
В рамках проведения регионального этапа 

Всероссийского фестиваля «Созвездие му-
жества» в ГУ МЧС России по Воронежской 
области подведены итоги в номинации «Луч-
ший психолог». 

Победу одержала психолог (спасатель) 
медико-психологической службы ФГКУ 
«СПСЧ ФПС по Воронежской области» Ека-

терина Халитова, информирует пресс-служба 
ведомства. С начала своей деятельности в 
системе МЧС она курирует работу в рамках 
экстренного реагирования. Совместно с пси-
хологами МЧС России с 2011 года оказывает 
экстренную психологическую помощь постра-
давшему населению в ЧС, социально значимых 
ситуациях и при пожарах на территории Во-
ронежской области. 

Анатолий КРугЛОв.

И у снов бывают оттенки 
Персональная выставка «Оттенки снов» 

воронежской художницы Елены Волковой 
открылась в фойе Центральной городской 
библиотеки имени Андрея Платонова. 

Закончив в 2011 году факультет журна-
листики ВГУ, в том же году художница была 
участником выставки в Одессе и провела в 
Воронеже свою первую персональную, на-
званную «Декаданс». Она использует разные 
живописные техники. Творчество Елены 
Волковой несёт в себе элементы символизма 
и сюрреализма. 

василий ЧеРНОуСОв.

Новый сквер в центре села 
В Верхнем Мамоне появилось ещё одно 

место отдыха – сквер «Центральный». 
Он спускается каскадом от здания адми-

нистрации района к парку отдыха «Песни над 
Доном». На строительные работы, которые 
продолжались четыре месяца, из областного 
и муниципального бюджетов  выделили 11 
миллионов рублей. В сквере  нашлось место 
для детского городка, современных аттракцио-
нов,  «Аллеи любви» и «Скамьи примирения». 
Также здесь высадили саженцы хвойных и 
лиственных пород деревьев, разбили цветники, 
засеяли газоны.

Тамара гАШИМОвА.


